
那些面对自己笑的人有兴趣，
说明了大人积极跟婴幼儿进行

交流的重要性，很有说服力。
○“儿童和电视”的演讲是跟现在
社会密切结合在一起的，PPT
的资料很不错，发人深省。

○研究很有意义，在制作婴幼儿
节目以及玩具的时候很有参考

价值。
 

对“儿童科学”的看法

○只有用科学的观点来看待儿
童，分析各领域的研究现状，
把握问题，考虑对策，才能改
善儿童的成长环境。

○“儿童科学”的演讲很有意思。
从大脑、心理、健康、机械（科
学技术）、比较（日本和中国）
等许多角度来分析问题，让人
受益匪浅。

○“儿童科学”的研究显示了各
位专家们对儿童的成长十分关

心。但中国政府对儿童学的投
资太迟了也太少了，我希望今
后情况能得以改善，有更多的
专家学者参与进来。

○ “儿童科学”的理念很新，祝
儿童的研究工作蒸蒸日上。

○继续采用科学的研究方法，将
质和量的研究融合在一起，争
取进一步解读出数据背后的事

实。

关于中日交流

○我想进一步了解中日文化背景
的差异，深入理解研究结果。

○这样的交流活动让我们接触到
了其他国家和其他学科的理

念，对今后的教育工作启发很
大。

○希望以后能探讨培养幼儿园教
师的问题。我想知道其他国家
的幼儿园教师是如何培养出来

的，跟中国有哪些区别，哪些
地方值得中国借鉴。

○两国专家的定期交流很有意
义，中方重视理论，日本重视
研究和发明，交流是很有成效
的。
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关于小林教授的演讲

○听了小林教授的话，我了解到
人类大脑是经过三个阶段而形

成的，我们应该创造一个让孩
子们充满欢乐的环境。

○小林教授告诉我们人类大脑的
历史变化和发展机制，以及人
的感情是从何而来的，从人类
的生物角度出发提出了科学根

据，很有说服力。
○小林教授从解剖学和医学剖析
了人类感情出现的原因，这是
我从没考虑过的问题，受益颇
深。

关于朱教授的演讲

○既有理论基础，又有实验研究
和数据分析。实际改善了儿童
的不良心理，让他们得以在更
健康的状态下学习。

○ “比比和朋友”如果能在全国
范围内展开就好了。我希望它
可以被纳入幼儿园的一般课程

中，开展教育活动。

关于渡边教授的演讲

○这是一项运用了教育理念和科
学技术，把科技作为教育的手
段和方式的一项新发明，是重
视“人”，为“人”而服务的一
项发明。

○ “摇头草”很幽默很有趣。
○运用了高科技的手段来促进人
机交流，很有发展前途。

○通过电脑进行人机互动的技术
和相关产品的出现，会不会给
人和人之间的交流带来负面的

影响呢？

 

关于山本教授的演讲

○我对山本教授所讲的一切印象
都很深，从细节来观察文化差
异是件很有意思的事。

○即使是对同样的事，文化背景
不同，人们的看法也就不同。
但其中并没有正确与否的问

题。
○分析了“所有行为”“所有意识”
中的中日差异，很有意思。在
很短的时间内告诉我们中日文

化的差异，使我们能够从多个
角度进行理解。 

关于沈教授的演讲

○ “抚触”如此重要，但父母的
重视程度还很不够。请问这个
问题应该如何解决呢？希望听
听您的建议。

○我们了解到母亲的“抚触”对
婴儿心理影响很大。希望能进
一步了解抚触的技术和注意事

项。

关于周教授的演讲

○演讲中提到了高学历高收入的
家长们要面对的困难和挑战，
涉及了父母们容易忽视的儿童

社会性和情感的问题，很有意
义。

○这是通过严密的调查得出的结
论。让我印象最深刻的一点是
由父母亲自培养的孩子和爷爷、
奶奶看大的孩子是不一样的。
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关于华教授的演讲

○将该的内容和实际教育紧密相
关，对今后的工作很有助益。

○从不同的角度论述了“游戏和
教育”的关系，对二者的矛盾
讲得深入浅出。 

关于谷村教授的演讲

○通过实验数据证实了婴幼儿对

会后感想
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